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新时代需要与之相匹配的反映
山村历史性变化的新作品，读者也
在呼唤这样的作品

李云雷：庆邦老师，您新的长篇小说《花灯
调》列入中国作协“新时代山乡巨变创作计划”

“新时代文学攀登计划”，今年初已由作家出版社
出版，在这部作品中，您聚焦脱贫攻坚，描述了下
乡干部向家明带领高远村村民“找出路”“创新
路”“共走致富路”的故事，在书的封底上您说，

“我想，我是从刚记事的时候，就在为这部书做准
备。”请您谈一谈这部小说的创作缘起和写作过
程，也请您谈谈对新时代文学的理解。

刘庆邦：由作家出版社今年1月出版的我的
第13部长篇小说《花灯调》，是我必须写的一部
书，不写就过不去。不是别人跟我过不去，是我自
己跟自己过不去。进入新时代以来，对于在中华
大地上进行的脱贫攻坚、精准扶贫、全面脱贫、步
入小康和乡村振兴所取得的史无前例的伟大功
绩，我愿意用一座丰碑和三个千年来概括。所谓
丰碑，它不是石碑，是口碑；它不是建在土地上，
是建在亿万人民的心中。我没使用里程碑，而是
说丰碑，因为丰碑更伟大，更长久。所谓三个千
年，是千年梦想、千年德政和一步千年。这里所说
的千年，不止一个千年，也是三千年，五千年。如
果把三个千年展开来谈，容易谈得比较长，这里
就不详细谈了。新时代需要与之相匹配的反映山
村历史性变化的新作品，读者也在呼唤这样的作
品，如果我不写出来，就对不起时代，对不起读
者，也对不起自己，对不起自己作为一个作家的
良知、使命和责任。

从写这部小说一开始，我就考虑如何塑造新
时代新人形象这个问题。二十多年来，我每年都
回河南农村老家，跟老家还保持着血肉般的紧密
联系。对老家不断发生的变化，我看在眼里，喜在
眉梢，动在心上，很想写一部表现农村现状的长
篇小说。可是，不是我想写就能写，有了写作的愿
望和冲动，不一定就能付诸写小说的行动。这里
有一个写作机缘的问题。小说主要是写人的，是
塑造人物形象的，人物形象塑造得是否成功，是
一部小说成败的关键。好比主要人物是一部小说
的纲，纲举才能目张。又好比主要人物是一棵树
的骨干，只有骨干立起来了，才撑得起满树繁花。
如果只见物，不见人，只见客观，没有主观，只见
变化，不倾注感情，并不讲究细节、语言和艺术，
新闻报道和纪实作品就可以承担，何必要写成小
说呢！我知道，全国有五十多万个驻村第一书记，
他们在脱贫攻坚中的作用是巨大的。我设想，我
最好能找到一位驻村第一书记为主要人物，才能
把所有素材集中起来，统帅起来。因为我的心是
有准备的心，当我有幸遇到遵义山区这位女性驻
村第一书记时，心里一明，好，众里寻他千百度，
获得过“全国脱贫攻坚贡献奖”的她，不正是我要
找的驻村第一书记的优秀代表人物嘛！可以肯定
地说，这个人物对这部小说的启动和完成作用是
决定性的，没有这个人物就没有这部小说。

恕我直言，在写这部小说之前，我对何为新
时代新人并不是很明确，正是在塑造新时代新人
的探索中，正是在向家明这个具体的人物身上，
我才逐渐认识到新时代新人的特质。那就是，他
们有坚定的信仰，不变的初心，有新的思想，新的
承担，新的作为，新的奉献。拿向家明来说，她身
患重病，却瞒着领导、亲人、村民等，坚持奋战在
脱贫攻坚第一线，这需要多么坚强的意志和奉献
精神。她曾三次差点把生命丢在山村，可谓九死
一生，这又需要多么忘我的牺牲精神。新时代新
人形象不是一个概念，是通过具体行动在向家明
身上完美地体现出来。

当然，向家明不是那种“高大全”式的人物，
她也有七情六欲、儿女情长。她也想得到职务上
的升迁，也想多挣工资。遇到不高兴的事儿，她也
跟丈夫使小性子。这些局限不但不会削弱向家明
的新时代新人形象，反而使她的形象更真实，更
立体，也更加光彩照人。

《花灯调》是新鲜出炉，对这部书我还要再说
几句。回顾总结起来，我觉得自己创作这部长篇
小说有三个方面的优势：一是我吃过苦；二是我
不怕吃苦；三是经过五十多年的创作训练，我知
道小说应该怎样写。吃过苦，是指我小时候经常
吃不饱饭，常年处在饥饿状态。贫困离我们并不
遥远，也就是几十年前的事，我们这代人记忆犹
新。越是经历过贫困的人，越懂得脱贫攻坚和消
除贫困来之不易，对今天的幸福生活越是倍加珍
惜。心怀历史教训的人，对书写今日乡村的巨大
变化，也许更有体会，写起来更加贴心贴肺。不怕
吃苦，指的是我到偏远山村定点深入生活。比起
小时候所受的贫困之苦，我到山村吃的那点苦，
不算什么。但比起我在北京的生活，山村吃住行
各方面的条件还是差一些。我放低姿态，不讲任
何条件，抱着虚心学习的态度，跟着村干部翻山
越岭，走遍了全村所有的村民小组，走访了不少
农户。我的写作对生活非常依赖，好比庄稼对土
地的依赖。没有好土地，就长不出好庄稼。正是我
脚踏实地地在那个山村生活了十多天，才有了这
部长篇小说。第三个优势似乎有些自我吹嘘，但
也不完全是吹嘘。学无止境，写作这个事儿更需
要不断学习，不断训练。学习和训练的时间长了，

总会积累起一些基本的写作经验。还拿这部《花
灯调》来说，尽管在中国作家协会提出“新时代山
村巨变创作计划”之前，我已经开始了这部小说
的创作，与“计划”不谋而合，但不可否认的是，我
的这部小说也有着主题创作的性质。主题创作是
比较难的，弄不好会主题先行，图解政策，记录过
程，写得太硬，太实，缺乏文学性。文学性是主题
创作的生命，只有保证主题创作有较高的文学
性，才能真正实现主题创作的价值。意识到这些，
我就调动情感，极力使主题柔软化，具有感染力。
我还充分发挥自己的想象力，处理好实与虚的关
系，在实的基础上全面升华，升华到文学艺术的
层面。

短篇小说是我认识世界和把握
世界的方式之一种，把诸多短篇小
说加起来，形成合集，也可以构成长
篇小说的容量，从中也可以看到丰
富多彩、波澜壮阔的世界

李云雷：您在文学界以创作短篇小说著称，
被誉为“短篇王”，您的短篇小说《鞋》《响器》《麦
子》《种在坟上的倭瓜》等，已成为中国当代文学
的经典，请您谈谈对短篇小说这一文体的理解，
并请您谈谈在具体的写作中，您如何选择短篇、
中篇、长篇等不同文体？

刘庆邦：我写短篇小说是多一些，大约有
330多篇。出版过12卷本的短篇小说编年。写完
长篇小说《花灯调》之后，我又连续写了十多个短
篇小说。写长篇小说需要大块的材料，而短篇小
说不需要太多材料，有时通过一个细节就可以生
发一篇。我喜欢写长篇小说，也喜欢写中篇小说
和短篇小说。我多次说过，从几何的角度讲，短篇
小说是点，中篇小说是线，长篇小说是面。用水作
比，长篇小说好比是大海，中篇小说好比是长河，
短篇小说好比是瀑布。拿日月星辰来形容，长篇
小说像太阳，中篇小说像月亮，短篇小说像满天
星斗。各种体裁各有各的形态，各有各的声音，各
有各的光亮，都不可或缺，谁都不能代替谁。

短篇小说是我认识世界和把握世界的方式
之一种，它也像一把把小小的钥匙，帮我打开一
个个心灵世界，并再造一个个心灵世界。其实，把
诸多短篇小说加起来，形成合集，也可以构成长
篇小说的容量，从中也可以看到丰富多彩、波澜
壮阔的世界。

李云雷：数年前，我在《十月》杂志上读到您
的《陪护母亲日记》，至今不能忘怀，您以日记体
散文的形式记录了在医院陪护生病的母亲的过
程，其中对母亲的深情与孝敬之心，是您个人的
真情流露，也体现了我们民族文化的深厚影响。
请问您如何看待民族文化，如何看待散文与小说
在处理题材时的差异。

刘庆邦：谢谢您读了我的长篇日记体散文
《陪护母亲日记》。这篇散文的前半部发在《十月》
杂志上，后半部发在《北京文学》上。前半部得了
当年的《十月》文学奖，后半部得了《北京文学》
奖。后来由河南文艺出版社出了一本书，叫《我就
是我母亲》，获得了第二届孙犁文学奖。我在写小
说之余，每年也都会写一些散文。我已出版了十
多部散文集，北京联合出版社最近在筹备出版

“中国散文60强”，其中也有我一本。中国的小说
家大都写散文，如史铁生、贾平凹、王安忆、迟子
建等，他们的小说写得好，散文也写得很好。散文
写作是作家整体创作的重要组成部分。一个作家
不写散文，创作就称不上完整。小说和散文所担
负使命的差异是明显的。小说是虚构，散文是纪

实，小说是隐藏，散文是坦白。有人说散文也可以
虚构，我坚决不同意。散文可以想象，但不是虚
构，虚构就失去了散文的本真。

李云雷：跟您接触总是感觉如沐春风，感觉
到您的善念、善意和善心，您的小说中也充满着
对他人生活的理解与温柔敦厚之风，比如您乡村
题材的小说中体现出的对小人物的同情与理解，
对他们身上爱与美的发现，但另一方面，现代小说
往往趋于极端，对人性之恶进行极端的刻画与描
写，而且被认为是深刻，请问您如何看待现代小说
的这种倾向，如何在小说中处理善与恶的关系？

刘庆邦：我年轻的时候，也写过一些暴露人
性恶的极端的小说，如《走窑汉》《血劲》《神木》
等。这些小说被评论界称为酷烈小说。现在随着
年事渐高，我不敢再写比较激烈的小说，写起来
容易导致心跳加快，对身体不利。还有一个更重
要的原因，是我的内心越来越平和，越来越柔软，
感情越来越脆弱。我认识到，相对物质慈善事业
而言，文学作品不当吃，不当喝，不当穿，不当戴，
偏重于心灵慰藉和心灵滋养，充其量只能算是一
种心灵慈善事业。不是吗？每一个生命个体的存
在，既有身体，也有心灵，既需要物质的供给，也
需要精神的支撑。

做慈善事业的人，必定有一颗慈善之心。从
事写作的人，也必须是天性善良的人。这个条件
是最起码的条件，也是最高的条件。只有写作者
的天性善良，才能保持对善的敏感，才能发觉善，
表现善，弘扬善。

李云雷：作为一个来自河南的作家，同样书
写乡村，您小说的艺术风格与留在河南的李佩甫
等人不同，与同样来到北京的周大新、刘震云等
人也不同，请问您如何看他们的作品，如何看待
与他们的差异？

刘庆邦：您提到的这N位作家，都是我的老
乡。巧合和有意思的是，也曾有读者把我们放在
一起说。同是河南人，我的老家在豫东，周大新在
豫南，刘震云在豫北，李佩甫在豫中。我们哥们儿
虽然都是生于斯，长于斯，写出的小说却各不相
同，因天性、思想、情感、主观的不同而不同。说得
好听一点，是各有千秋吧。不能不承认，我们都是

“50后”，随着身体渐老，创作的势头肯定也会减
弱。好在年轻一代作家顶了上来，如李洱、乔叶
等，他们所取得的创作成果让人欣喜。

李云雷：在乡村题材之外，您集中处理的是
煤矿题材，这应该与您对煤矿生活的熟悉有关。
长篇小说《红煤》讲述了一个农民出身的煤矿临
时工宋长玉如何向上爬的故事，令人想到《红与
黑》中的于连。相对于农村农业，煤矿开采属于工
业，您认为中国的工业化—现代化过程，与西方的
现代化有哪些相同与差异之处，有哪些独特的经
验值得书写？

刘庆邦：我在煤矿的基层工作生活了九年，
后来调到北京，还是长期在煤炭行业工作，对煤
矿的生活比较熟悉。我写了大量煤矿题材的作
品，中短篇小说不说，仅长篇小说就写了四部。有
《断层》《红煤》《黑白男女》《女工绘》。我们的写作
离不开现实，每个作者都有自己对现实的切入
点，我对现实的切入点之一就是煤矿生活。煤矿
的现实既是我个人心目中的现实，也是中国的现
实，而且是更深层次的现实。文学来自人民，我们
的作品必定要书写人民。全国600多万矿工，
1000多万矿工家属，无疑是人民的重要组成部
分。可以把他们称为矿民，也可以把他们说成是
头戴矿灯的人民。这部分人民从事的是人世间最

繁重、最艰苦的劳动，支撑着共和国的能源大厦。
这部分人民生活在社会的基层，却胸怀高远，一
心在为祖国的光明和强盛贡献着青春和力量。每
每想起我的那些仍在地底日夜挥汗的矿工兄弟，
我的双眼就禁不住盈满了泪水，让我们怎能不深
情为他们歌唱？

只有怀着对劳动人民的深厚感
情，像看见亲人一样，无条件地走到
他们中间，将心比心地和他们交心，
才会真正赢得他们的信任

李云雷：我注意到您时常回到故乡或到其他
地方采访采风，对您来说，“深入生活”是不是您
进行创作的前提或必需？换句话说，您已经有了
丰厚的生活积累，为了新的创作，您是否需要重
新深入生活？

刘庆邦：深入生活对作家来说当然是非常重
要的。去年夏天，我专门写了一篇谈深入生活的
长篇文章，题目叫《不断汲取生活的源泉》，分上
下两期发在上海的《文汇报》上。我在文章里写
道，我们每个人的生命有限，活动范围有限，经验
也有限，写作素材不可能取之不尽，用之不竭。要
做到持续写作，必须不断深入生活。作家好比是
一只蜜蜂，蜜蜂只有飞到野外，飞到百花丛中，在
很多花朵中进进出出，才能酿出蜂蜜和王浆。作
家还好比是一棵树，只有把根须深深扎进土地
里，一年四季不断从土地里汲取营养，才能保证
每年都能开花，结果。我们的办法，只能是向勤劳
的蜜蜂和有耐力的果树学习，飞出去，扎下根，不
断向生活学习，向劳动人民学习，才能使自己的
创作活水淙淙，生生不息。

深入生活，这话说起来容易，真正做到并不
那么容易，这里有一个态度问题，还有一个能力
问题。态度问题是深入生活的首要问题，态度决
定一切。正确的态度，是有着深入生活的真诚要
求和迫切愿望，是我要深入生活，不是别人要我
深入生活。是心甘情愿的，主动的，而不是磨磨叽
叽的被动行为。还有一定要放下当作家的架子，
把自己的姿态放低，再放低。我们只有怀着对劳
动人民的深厚感情，像看见亲人一样，眼里常含
泪水，无条件地走到他们中间，将心比心地和他
们交心，才会真正赢得他们的信任。能力问题，是
要求我们要有社交经验，要有求知欲，好奇心，并
始终处在思索和想象状态。我除了上面提到的去
偏远山区定点深入生活，还曾三次到煤矿定点深
入生活，之后都收获满满，写出了两部长篇小说
和若干篇中短篇小说。

李云雷：您写过一篇文章《小说的种子》，在
一个访谈中也谈到“小说要会拐弯”，这其中蕴含
着小说艺术的真谛，以及小说与生活更深层次的
关系，请您结合您的创作经验，谈一谈一篇小说
从“种子”到写成作品的过程。

刘庆邦：关于小说的种子，我主要是针对短
篇小说而言。我多次应邀去鲁迅文学院讲课，所
讲的题目之一，就是《短篇小说的种子》。至于种
子说，有许多类似说法，支撑点、闪光点、爆发点、
眼睛、纲等等，都是种子的意思。我觉得种子说更
形象，更圆润，更饱满，也更美，就说成种子。所谓
短篇小说的种子，是有可能生长成一篇短篇小说
的根本性因素。有了种子，小说才会有出发点、落
脚点和生长点。那么，种子是从哪里生发呢？不是
从土壤里，不是从水里，更不是从石头上和云彩
里，而是生长于心，是从作者的心里生长出来的。
种子在心灵的土壤里孕育过，被心灵的雨露滋润
过，被心灵的汗水浇灌过，被心灵的阳光照耀过，
才一点一点打上心灵的烙印，生长成一篇篇心灵
化的短篇小说。

李云雷：您从上世纪 80 年代开始发表作品
以来，一直持续写作到今天，请问您持续创作的
资源和动力来自哪里？对您来说，文学意味着什
么，持续写作意味着什么？

刘庆邦：持续写作是需要资源和动力的支
持。关于写作资源，我在前面说过了。关于动力，
我认为，一个作者写作的动力，有思想的，情感
的，逻辑的，责任的，也有名誉的，效益的。回忆
起来，我1972年写第一篇短篇小说的动力是什
么呢？是因为当时正在谈恋爱，写小说是为了显
示自己有写作才能，是为了讨得女朋友的欢心，
说得好听一点，是为了爱。是呀，那时写了东西
没地方发表，没有稿费，更没有评奖和改编影视
剧，写作的动力只能是为了表达爱。作者是我，
读者也只有女朋友一人，女朋友读了小说，说写
得不错，就完了。到了现在，我想来想去，还是愿
意把写作的根本动力说成爱。冰心先生说过，有
了爱，就有了一切。当然，我所说的爱，是扩大的
爱，延伸的爱，除了爱自己的爱人，我们还爱祖
国，爱人民，爱时代，爱生活，爱自然，爱一切可爱
的东西。

李云雷：您和作家们的交往非常广泛，老一
代作家如汪曾祺、林斤澜，同代作家如王安忆、史
铁生、王祥夫等，都与您有深厚的友谊，后辈作家
与您的交往就更多了，您在作家中有这么好的人

缘，主要是您的作品还是人品打动了他们？
刘庆邦：这个问题对我很有启发，让我回忆

起和作家们交往的诸多往事。从河南调到北京之
后，和作家们的认识和交往，对我的创作影响很
大，可以说没有他们的支持、指点和帮助，我也许
成不了一个作家。如果把我和诸多作家的交往一
一细细写来，写一本书都够了。比如刘恒，我和刘
恒认识比较早，他当时在《北京文学》当编辑，我
们在上世纪80年代初就认识了。刘恒看到我在
河南的《奔流》发小说，就给我写信，向我约稿，让
我“把大旗从河南移向北京，用重炮向《北京文
学》猛轰”。我写完了短篇小说《走窑汉》，星期天
骑着自行车去编辑部送稿。刚好编辑部只有刘恒
一个人在那里值班，他接过我的稿子，当场就看，
看了表示认可，立即在稿子上用曲别针别了推荐
稿签。比如王安忆，王安忆看到我在《北京文学》
发的《走窑汉》后，认为“好得不得了”。她推荐给
评论家程德培，建议程德培给《文汇读书周报》写
评论文章。此后，只要看到我的小说她都要看，好
的说好，不太好的就给我写信指出不足。她给我
的短篇小说集写了比较长的序，说我的天性里有
与短篇小说投合的东西。王安忆还写过一篇文
章，题目是《莫言与刘庆邦及其他》，把莫言的一
些小说和我的一些小说做对比，说莫言是道家，
我是儒家。再比如林斤澜老师，他写文章，说我是
写短篇小说的“珍稀动物”。还说我“来自平民，出
自平常，贵在平实，可谓三平有幸”。他不仅喜欢
我的小说，还喜欢我这个人，我们是忘年交的酒
友。他一当上《北京文学》主编，就约我去编辑部
谈稿子。谈完稿子，他要我接二连三给他写稿子，
他要接二连三给我发。我把林老的厚爱当真，此
后果然每年都给《北京文学》写稿子。四十多年
来，我仅在《北京文学》发的中短篇小说、散文、创
作谈就有将近五十篇。

我已先后写了王安忆、刘恒、林斤澜、史铁
生、莫言、陈建功、何向阳、徐小斌、曹文轩、徐坤、
付秀莹、荆永鸣等作家的印象记，以后还会写从
维熙和雷达等作家老师们的印象记。

李云雷：在不知不觉中，您已经跨过70岁，
成为了一个“70后”作家，请问对您来说，年龄与
写作有什么样的关系，您对未来的写作有什么规
划与展望？

刘庆邦：我是1951年腊月出生，今年73岁
了。73岁好像是人生的一道坎，有人避讳承认自
己73岁了。我不避讳，73就是73，怎么了！我没
有那么自觉，阎王不叫，我自己是不会去他老人
家那里报到的。我现在写小说，还想写，还能写，
写出来还不失水准，干吗不继续操练呢。属于我
的小说都在我心里，我不写的话，没人能代替我
写出来，还是走着说着为好。

《花灯调》我必须写，不写就跟自己过不去

李云雷，《小说选刊》副主编，中国现
代文学馆特邀研究员，中国文艺评论家协
会青年委员会委员。著有评论集《重申新
文学的理想》《新时代文学与中国故事》
等，小说集《再见，牛魔王》《沉默的人》
等。曾获冯牧文学奖、茅盾文学新人奖等
多个奖项
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刘庆邦，中国煤矿作协主席。著有长

篇小说《断层》《远方诗意》《红煤》《遍地月
光》《黑白男女》《女工绘》等12部，中短篇
小说集、散文集《走窑汉》《梅妞放羊》《遍地
白花》《响器》《黄花绣》等70余部。《刘庆邦
短篇小说编年》十二卷。曾获鲁迅文学奖
等各类奖项，作品被译成多种文字出版


